

Baptême Andy Bonmort, Pentecôte 2025, Moncoutant

Musique : instrumental de queen

Salutation et annonce de la grâce Elie

« Le Seigneur est ma lumière et mon salut ; de qui aurais-je crainte ? Le Seigneur est le rempart de ma vie », dit, avec confiance, un poème biblique, un psaume.

Que se passe-t-il dans un être humain pour qu'il puisse dire cela avec sincérité ? C'est ce passage de la crainte à la confiance, de la mort à la vie, que nous allons célébrer au cours de ce culte.

Alors bienvenue à toutes et tous dans ce temple de l'Église protestante unie de France qui réunit chaque dimanche les protestants de spiritualité luthérienne et réformée de Moncoutant pour prier au cœur du monde.

Mais ce dimanche n'est pas tout à fait comme un autre parce que nous avons la joie de célébrer un baptême, le baptême d'Andy.

Bienvenue à toi Andy, bienvenue à vous ses proches, bienvenue à celles et ceux qui viennent pour la première fois dans ce temple ou qui reviennent, bienvenue à vous aussi, frères et sœurs, vous qui venez souvent puiser une force de vie dans la prière commune.

Nous venons chercher Dieu mais en vérité c'est lui qui vient à notre rencontre.

Au début de ce culte recevons donc, toutes et tous, de la part de Dieu, sans condition d'aucune sorte, la grâce et la paix. Amen

spontané

Louange : Michel

Nous louons le Seigneur :

Seigneur, nous te louons pour l'eau, qui coule dans le secret de la terre et à la face du ciel. Nous te louons pour l'humble ruisseau et pour le fleuve puissant, pour la petite mare des basses-cours et pour l'océan qui porte les navires. Nous te louons pour la pluie qui désaltère le monde et pour le nuage qui fait espérer la fin de la sécheresse.

Nous te louons, car tu es la source de toute vie, celui qui crée, celui qui entretient, celui qui protège, celui qui pourvoit, celui qui veut la joie de tous. Amen

Cantique : ton nom (epudf cantiques)

Reconnaissance du Péché : Elie

Paul dit dans la lettre aux Galates :

« Vous tous qui avez été baptisés en Christ, vous avez revêtu le Christ. Il n’y a plus ni Juif ni Grec, ni esclave ni personne libre, il n’y a plus ni homme ni femme, car vous tous, vous êtes un en Jésus-Christ. »

Devant toi, Dieu d’amour, nous reconnaissons que nous oublions souvent la force de notre baptême. Nous oublions que le Christ nous a libérés afin qu’au long de la traversée de nos vies, nous tenions la barre, au vent de ton Esprit.

Quand nous perdons cœur face à la violence du monde, quand nous croyons faire notre bonheur au détriment des autres, quand nous sommes sans volonté, ballottés d’un événement à l’autre, Éternel notre Dieu, rappelle-nous la force de notre baptême.

Quand nous oublions que Jésus a renversé toutes les barrières sociales, ethniques ou sexistes, rappelle-nous qu’il nous offre, à tous et à toutes, le même baptême sans faire de distinction, sans hiérarchie, sans rejeter personne.

Dans le silence, demandons à Dieu de nous donner ou de nous redonner le goût, la joie et l’élan du baptême. *[silence]*

Dieu vivant, fais de nous une humanité unie ! Amen

Spontané :

Annonce du pardon Elie

Amis ! Nous avons une bonne nouvelle : Dieu nous pardonne, Dieu nous relève ! Voici ce que dit Jean dans sa première lettre : « Si ton cœur te condamne, Dieu est plus grand que ton cœur. »

Tournons-nous maintenant avec confiance vers l’avenir. Dieu nous ouvre un passage. Il chemine avec nous. Amen

Spontané :

Prière d'illumination Elie

Au moment de méditer la Bible, prions ensemble pour que ces mots anciens prennent vie pour nous maintenant :

Envoie ton Saint Esprit, Seigneur, éveille mon attention, ouvre mon cœur, donne-moi le désir de mettre en pratique ce que tu m'aides à comprendre, pour que ta parole ne reste pas lettre morte, pour que je puisse en expérimenter la vérité par ma vie.

Silence – On allume une bougie

Comme nous allumons cette flamme, que ton Esprit de feu nous embrase et nous éclaire pour accueillir ta Parole aujourd'hui. Amen

Spontané :

Lecture Biblique : Actes 10,9-16, Elie

Pour aujourd'hui je vous propose un texte du livre des Actes des apôtres, qui montre une des conséquences de la Pentecôte, que nous fêtons aujourd'hui. Il s'agit de la rencontre entre l'apôtre Pierre et le centurion Corneille. Celui-ci est un proche de Dieu, et suite à une vision il a envoyé des serviteurs chercher Pierre. Nous avons alors ce récit :

⁹Le lendemain, comme les envoyés de Corneille étaient en route et qu'ils approchaient de la ville, Pierre monta sur le toit en terrasse, vers la sixième heure, pour prier. ¹⁰Il eut faim et voulut manger. Pendant qu'on lui préparait quelque chose, il lui advint une extase. ¹¹Il voit le ciel ouvert et un objet semblable à une grande toile tenue par les quatre coins, qui descend et s'abaisse jusqu'à la terre ; ¹²il y avait là tous les quadrupèdes et les reptiles de la terre, ainsi que les oiseaux du ciel. ¹³Une voix lui dit : Lève-toi, Pierre, abats et mange. ¹⁴Pierre répondit : En aucun cas, Seigneur ! Je n'ai jamais rien mangé de souillé ni d'impur ! ¹⁵Pour la deuxième fois la voix lui parle : Ce que Dieu a purifié, toi, ne le souille pas ! ¹⁶Cela se produisit trois fois ; et aussitôt après l'objet fut enlevé au ciel.

Prédication Elie

La pentecôte est pour tous et toutes

Aujourd'hui nous célébrons la Pentecôte, ce moment où l'Esprit saint tombe comme des langues de feu sur les apôtres rassemblés et les fait parler dans toutes les langues du monde. Pour aujourd'hui, je vous propose de voir que Pentecôte est pour tous et toutes. J'ai choisi ce récit des Actes, car aujourd'hui nous célébrons aussi le baptême d'Andy. Or lors de nos préparations, Andy m'a longuement parlé de sa formation pour devenir bouchère et charcutière. J'ai même appris la différence entre les deux ! C'est pourquoi, en repensant à ses histoires de couteaux, de découpe et de cuisson, ce texte m'est venu à l'esprit, en particulier cette phrase : « tue et mange ! »

Ce texte est quand même étrange non ? Pourquoi cette injonction de Dieu auprès de Pierre ? Et quel rapport avec la Pentecôte. Je vous propose d'aller plus avant dans ce récit.

Déjà qui est Pierre ? C'est le disciple, puis l'apôtre par excellence, disciple quand il suit Jésus, apôtre quand il est envoyé. C'est lui qui, au moment de la Pentecôte, proclame la bonne nouvelle, et converti 3 000 personnes, rien que cela ! Pierre est l'une des colonnes de l'Église de Jérusalem, il est connu et reconnu. Et chose très importante pour nous, c'est un juif, né juif et vivant comme un juif, malgré sa foi, sa confiance en Jésus. Car oui, on a tendance à l'oublier, mais les premiers chrétiens sont toutes et tous des judéo-chrétiens, ils continuent d'aller au Temple de Jérusalem, ils restent fidèle à la Loi de Moïse.

D'où le cri d'effroi de Pierre face à la demande de Dieu de tuer et de manger. Car pour un juif, encore aujourd'hui, il y a de nombreux aliments impurs, qu'il est donc interdit de manger. Si vous voulez plus de précision sur quels animaux il est autorisé ou non de manger, je vous renvoie au livre du Lévitique. Ainsi Pierre s'insurge à raison de la demande de Dieu.

Pourtant, vous le sentez bien, le régime alimentaire de Pierre n'est pas l'objectif du texte. Même si cela nous arrange, car cela nous permet de manger des bons saucissons fabriqués par Andy ! Non l'objectif du texte est d'effacer la frontière entre pur et impur. En particulier, en ce qui concerne les personnes. En effet, au nom du maintien de la pureté, les juifs de l'époque ne devaient pas trop se mélanger avec les non juifs.

Sans la vision, Pierre ne serait pas parti avec les envoyés, il ne serait pas aller à la rencontre du centurion Corneille. Car dans les catégories de l'époque, Corneille est impur, c'est un romain, donc païen, quoique en recherche et proche de Dieu, c'est un soldat, donc en contact, plus ou moins couramment avec du sang et des morts. La vision de Pierre, lui permet de comprendre qu'il est envoyé vers tous les humains, sans distinction, sans séparation entre des purs et des impurs. Cela lui permet de réinterpréter la mission que Jésus a donné aux apôtres avant de partir et avant la Pentecôte : « Vous serez alors mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée et la Samarie, et jusqu'au bout du monde. » Pierre doit être témoin pour tous et toutes. C'est pourquoi il va à la rencontre de Corneille, l'enseigne lui et toute sa famille. Encore une fois, je vous laisse relire ce passage, avec sa catéchèse express, car ce qui m'intéresse c'est la fin du récit, que je vous lis maintenant :

Actes 10, 44-48

⁴⁴Pierre était encore en train de parler quand l'Esprit saint tomba sur tous ceux et celles qui écoutaient la Parole. ⁴⁵Tous les croyants circoncis qui étaient venus avec Pierre furent stupéfaits de voir que le don de l'Esprit saint était aussi répandu sur les non-Juifs. ⁴⁶Car ils les entendaient parler en langues et magnifier Dieu. Alors Pierre reprit : ⁴⁷Peut-on refuser l'eau du baptême à ces gens, qui ont reçu l'Esprit saint tout comme nous ? ⁴⁸Il ordonna qu'ils reçoivent le baptême au nom de Jésus-Christ. Ils lui demandèrent alors de demeurer là quelques jours.

Vous voyez, l'Esprit Saint tombe sur ces païens. Ce récit est leur Pentecôte. C'est notre Pentecôte ! Ce court passage est l'affirmation, que la foi, le salut sont offerts à tous et toutes, sans distinction. Car c'est l'Esprit qui donne la foi, qui met au cœur l'assurance de l'amour de Dieu. C'est lui qui invite à dire merci et à partager la joie, comme Corneille et sa famille. C'est l'Esprit qui invite au baptême, comme une affirmation de l'amour de Dieu, de notre place dans son peuple. Pour Pierre, il s'agit d'une grande découverte, il n'y a pas besoin d'être juif, de suivre la Loi, pour recevoir l'Esprit, pour devenir enfant de Dieu.

Et je trouve que c'est un très bel enseignement pour nous aujourd'hui. Car cela nous rappelle que l'Esprit souffle où il veut, que nous ne pouvons pas restreindre l'accès à Dieu, pour quelque raisons que ce soit.

Nous avons à être comme Corneille : chercher, écouter et rendre grâce,

Nous avons à être comme Pierre : témoigner, enseigner et faire unité,

Nous avons à être comme les croyants assemblés : accueillir, partager et baptiser.

Nous avons à être comme les premiers chrétiens et chrétiennes : être ouverts à l'Esprit, aimer et proclamer. Amen

Silence – Musique – Cantique : Tous unis dans l'Esprit 530

Liturgie du baptême

Accueil Elie

Il y a parmi nous quelqu'un qui désire être baptisé.

On s'adresse à la personne qui va être baptisée

Veux-tu te lever et t'avancer ?

On invite la personne à s'avancer et à se placer en vis-à-vis de la personne qui célèbre et sans que personne ne tourne le dos à l'assemblée.

Le Seigneur dit : « Je t'ai appelé par ton nom. » Quel est ce nom ?

La personne qui va être baptisée donne son nom

Andy, l'Église t'accueille aujourd'hui avec joie. Dans ton cheminement, des personnes ont été témoins de l'amour de Dieu. Veux-tu maintenant appeler tes parrains et marraine ?

Les parrains et marraine s'avancent à l'appel de leur nom

Témoignage personnel de la personne qui demande le baptême

Dieu nous dit : « J'ai mis devant toi la vie et la mort : choisis la vie ! ».

Oui que Dieu m'aide ! Oui, que Dieu me soit en aide !

Confession de foi Elie

L'Église affirme sa confiance en Dieu :

Je crois en l'histoire comme histoire de salut, histoire de la libération de l'humain, de tous les hommes et de toutes les femmes.

Je crois que Dieu nous accompagne tous dans notre aventure humaine et que seule sa présence est éternelle.

Je crois que Jésus est vivant, ressuscité, source de l'Esprit, qu'il est une personne présente, qu'il peut être l'ami des humains et que cette amitié peut faire le but de toute une vie.

Je crois en l'Esprit qui anime aujourd'hui les grandes poussées de libération qui tendent vers une universalité humaine, concrète, diverse, capable dès lors de communion, faite de l'égale dignité et de la libre rencontre des humains, des ethnies, des cultures.

Je communique à l'espérance de tous ceux et celles qui sont convaincues qu'une terre de respect, de justice, d'égalité et d'amitié est possible. Je me sens solidaire de ceux et de celles qui en ont fait le combat de leur vie.

Je souhaite qu'entre chrétiens et chrétiennes, hélas divisées, nous soyons capables de célébrer ensemble notre amour pour Jésus-Christ et pour l'humain qui dépasse nos querelles d'un temps. Amen

Institution Elie

D'après le témoignage des Écritures, voici comment le Christ ressuscité a institué le baptême :

« Allez donc auprès des gens de tous les peuples et faites d'eux mes disciples ; baptisez-les au nom du Père, du Fils et de l'Esprit saint, et enseignez-leur à pratiquer tout ce que je vous ai commandé. Et sachez-le : je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde. »

Dialogue Elie

L'eau est prête pour le baptême. Personne ne peut la saisir. C'est un symbole riche, dans de nombreuses les cultures et particulièrement dans la Bible.

Je vous invite, en un court moment de partage, à passer en revue différents aspects de l'eau, ses usages, ses bienfaits, ses dangers...

L'eau désaltère, lave, arrose la terre et risque parfois de la submerger.

L'eau est celles des puits du désert, celle du puits de Sychar où une femme étrangère a donné à boire à Jésus. En retour Jésus lui a promis une eau qui étancherait la soif à jamais.

Quelle eau voulons-nous boire ? Pour chasser quelle soif ?

Silence

L'eau irrigue les plantations-et les fait grandir. Dieu est le semeur infatigable, le jardinier de nos existences qu'il préserve au long des pluies et des sécheresses.

Quelles sécheresses menacent nos vies ? Quelle eau fera reverdir les feuilles de nos existences ?

Silence

L'eau est celle du Jourdain qui a purifié Naaman de sa lèpre. De la même manière, l'eau purifie nos corps et nos pensées et nous lave des poussières de l'orgueil et des idoles.

Quelles poussières troublent nos relations à Dieu et aux autres ?

Silence

L'eau est aussi l'eau du déluge qui est suivie de l'arc-en-ciel. La mort en Christ est un passage, un plongeon dans l'obscurité pour mieux venir à la lumière. Tel est l'enseignement de l'apôtre Paul, lorsqu'il écrit :

« Ignorez-vous que nous tous qui avons reçu le baptême de Jésus-Christ, c'est le baptême de sa mort que nous avons reçu ? Par ce baptême de la mort, nous avons donc été ensevelis avec lui afin que, tout comme le Christ s'est réveillé d'entre les morts, par la gloire du Père, de même nous aussi nous marchions sous le régime nouveau de la vie. » Romains 6, 3-4

Quelles peuvent être les marques de ce passage, de cette transfiguration ?

Baptême

Épiclese Elie

Notre Dieu, nous te louons pour le baptême, source de résurrection. Envoie ton Esprit sur cette assemblée, afin que nous reconnaissons, dans l'eau versée, le signe de ta grâce.

Que ton Esprit demeure en Andy afin qu'elle garde toujours au cœur l'assurance que tu es pour elle : Père, Frère et Esprit d'amour. Amen

Andy, je te baptise, au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit.

Pause

Pour toi aussi cette parole est vraie : Car Dieu a tellement aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, afin quiconque croit en lui ne périsse pas mais qu'elle ait la vie éternelle. Amen

Exhortation à la personne baptisée Elie

Andy, tu as reçu le signe de la grâce de Dieu. En proclamant que Jésus-Christ est le Seigneur de ta vie, tu es devenue libre à l'égard de toute autre autorité ou puissance de ce monde. Tu es membre de l'Église universelle et appelée à prendre part à la vie de l'Église protestante unie de Moncoutant selon les dons que tu as reçus. Avec chacun et chacune de ses membres, tu es conviée à nourri ta foi par l'étude et la lecture priante de la Bible, l'écoute de la prédication et la participation à la Cène. Dans ta faiblesse, Dieu mettra sa force. Il sera ta joie et ta paix.

Frères et sœurs, voici Andy. Nous sommes témoins de son baptême. Nous l'accompagnerons sur son chemin de foi. Entendons l'engagement de ... qu'Andy a choisi comme parrains et marraine.

Engagements des parrains et marraine

Exhortation

Frères et sœurs, Dieu a donné sa place à Andy parmi nous pour qu'elle puisse y exprimer ses dons, sa personnalité et prendre part aux décisions de l'Église. Aucune contrainte ne la retiendra dans la communauté chrétienne mais, si elle venait à s'en séparer, vous affirmeriez que sa place y est marquée. Vous êtes sa famille spirituelle : vous l'entourerez de votre affection, vous partagerez ses joies et ses peines et vous la soutiendrez par votre prière. Vous serez ainsi des témoins de l'amour de Dieu. Si c'est bien là ce que vous voulez, je vous invite à vous lever et à dire « Oui, nous le voulons ! ».

Pause

J'appelle maintenant Sylvain, président du conseil presbytéral.

Remise de la Bible

Sylvain : Pour nous rappeler que la parole de Dieu est lumière pour notre foi, Andy tu emporteras cette Bible et la lumière que nous avons allumée tout à l'heure.

Applaudissements – tout le monde regagne sa place

Cantique : Louange et gloire à ton nom

Annonces et offrandes :

- Temps soro fraternel après le culte
- culte dans ce temple le 15 juin
- la journée intergénérationnelle du samedi 21 juin est déplacée au samedi 19 juillet, à partir de 14h pour la cuisine d'une paella, puis le culte en plein air à 18h et à 19h on partage le repas.
- le 6 juillet, culte aux Magnolias avec repas avec les résidents
- balade œcuménique le 6 juillet à Fontenay le Comte

Sainte Cène

Préface Elie derrière la table de communion

C'est notre joie de te célébrer, Dieu notre Père, pour ce monde que tu as créé si beau, dont tu traverses les douleurs et que tu ne cesses de créer toujours nouveau.

C'est notre joie de te célébrer, Dieu de toute tendresse, pour Jésus le Christ, que tu as envoyé afin qu'il emprunte notre chemin d'humanité et devienne notre frère. Il a manifesté ton amour aux petits et aux pauvres, aux malades et aux pécheurs ; Il s'est fait le prochain des opprimés et des affligés. Par sa vie il a révélé ton visage.

C'est notre joie de te célébrer, Dieu fidèle, pour ton Esprit, souffle de vie qui nous assemble en Église, de génération en génération, dans ton amour. Par toute la terre comme au ciel, il fait jaillir notre chant :

Spontané :

Récit de l'institution Elie

« Voici ce que j'ai reçu du Seigneur et que je vous ai transmis », dit l'apôtre Paul : « le Seigneur Jésus, dans la nuit où il fut livré, prit du pain, et après avoir rendu grâce, il le rompit et dit : 'Ceci est mon corps, qui est pour vous. Faites cela en mémoire de moi.' Il fit de même pour la coupe, après le repas, en disant : 'Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang ; faites cela en mémoire de moi toutes les fois que vous en boirez.' » (1Co 11)

Épiclese Elie

Toi qui nous rassembles et nous invites, Éternel, notre Dieu, renouvelle et raffermis notre foi. Envoie ton Saint Esprit sur notre assemblée, afin qu'en recevant ce pain et ce vin, nous recevions les signes visibles de ta présence invisible.

Anamnèse Elie

Par ce repas nous faisons mémoire de Jésus, le Christ crucifié. Et nous proclamons sa victoire sur la mort jusqu'à l'accomplissement de son règne.

Invitation à la Cène Elie

Voici la table où le Ressuscité nous attend pour partager sa vie. Il nous invite toutes et tous à ce repas. Venez ! Accueillons dans la foi le mystère de sa présence. Tout est prêt. Qui que nous soyons, d'où que nous venions, le Christ nous accueille à sa table.

Je vous invite à prendre vos livrets liturgiques

L'assemblée forme un cercle autour de la table

Prière d'intercession Elie

Nous prions les uns pour les autres :

Éternel notre Dieu, nous te confions Andy qui vient de recevoir le baptême.

Que ton Esprit guide ses pas sur le chemin de la foi. Qu'elle trouve des hommes et des femmes qui sauront être à son écoute et l'accompagner dans ses questionnements.

Nous te confions tous les baptisés, enfants, jeunes et adultes. Inspire et guide celles et ceux qui avancent dans la découverte de la foi et que le chemin s'affermisse sous leurs pas. Qu'ils rencontrent des personnes capables de les encourager.

Nous te confions nos familles dans leur grande diversité, dans leurs fragilités, dans leurs efforts. Aide--nous tous à parler en vérité et à poser des gestes de pardon. Donne-nous de trouver les justes distances pour que chacun, chacune puisse grandir selon la vocation que tu lui donnes.

Nous te prions pour notre communauté de Moncoutant. Donne-nous la simplicité de vivre de ta parole dans ce monde : que cette Église soit un lieu de rencontre et d'accueil. Ouvre-nous à la joie d'avoir des frères et des sœurs si différents.

Et tous ensemble, uni par un même désir d'être les membres de Ton corps, nous te disons : Notre Père.....

spontané :

Fraction et Élévation Elie

Le pain que nous rompons est communion au corps du Christ. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang du Christ. Devenons ce que nous recevons et recevons ce que nous sommes : nous sommes le corps du Christ.

Communion puis prière d'action de grâces Elie

Toi, le Vivant, tu es venu à notre rencontre. Pour ta Parole qui éclaire nos vies, pour le pain et le fruit de la vigne qui nourrissent notre foi, pour la communauté que tu construis, Nous te disons merci.

Spontané :

Envoi et bénédiction Elie

Comme la pluie descend du ciel, arrose la terre et fait germer les plantes, la parole de Dieu, déposée dans les cœurs, fait grandir la foi, l'espérance et l'amour. Le Christ nous envoie.

Recevons la bénédiction de Dieu pour être une bénédiction les uns pour les autres. La paix et l'amour vous sont donnés en abondance, par notre Dieu. Allons, dans la joie du Père, du Fils et du Saint-Esprit ! Amen.

La personne qui officie étend les mains en signe de bénédiction

Que le Dieu de toute grâce nous bénisse, qu'il fasse pour nous rayonner son visage, qu'il tourne son regard vers nous et nous accorde à sa paix.

Spontané :

Musique pendant la **signature du registre** :

Moment soro-fraternel